

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Simpulan**

Dari hasil penelitian yang dilakukan di Masjid Pancasila Sekumpul Martapura mengenai “Manajemen Masjid (Studi *Idarah* dan Riayah Masjid Pancasila Sekumpul Martapura)”, maka peneliti menarik kesimpulan sebagai berikut :

Pengelolaan yang dilakukan pengurus Masjid Pancasila pada aspek *Idarah* yaitu *Idarah Binail Maadiy* dan *Idarah Binail Ruhiy* dengan empat fungsi manajemen yaitu perencanaan, pengorganisasian, penggerakan, dan pengawasan telah dilakukan dengan baik sebagaimana mestinya sesuai dengan SK Dirjen Binmas tentang standar pembinaan masjid dalam pengelolaan *Idarah* Masjid Pancasila. Namun, pada aspek pengawasan perlu pengembangan pada bagian pelaporan uang celengan yang kadang lupa dilaporkan kepada bendahara dan wakil bendahara yang menyebabkan keterlambatan pada dalam pencatatan keuangan.

Pada Riayah masjid, menurut SK Dirjen Binmas tentang standar pembinaan masjid didalamnya memuat arsitektur dan desain, pemeliharaan peralatan dan fasilitas, pemeliharaan halaman dan lingkungan telah dilakukan oleh anggota pengelola Masjid Pancasila dan terlaksana dengan bagus juga baik sesuai dengan SK Dirjen Binmas tentang standar pembinaan masjid, namun ada juga beberapa yang tidak masuk dan tidak sesuai dengan SK Dirjen Binmas seperti pada penentuan arah kiblat yang tidak dilakukan

oleh tim Kementerian Agama atau lembaga, tidak adanya bedug di masjid, rencana penghijauan di halaman masjid dan terakhir pada papan pengumuman yang berada diluar masjid harusnya diisi dengan jadwal-jadwal dan visi misi masjid, jamaah Masjid Pancasila juga belum sepenuhnya ikut menjaga fasilitas yang disediakan oleh pengurus masjid.

## **B. Rekomendasi**

1. Bagi pengurus masjid diharapkan terus melakukan manajemen yang telah dilaksanakan dan diharapkan selalu mempertahankan tujuan dari masjid sebagai wadah perluasan dakwah Islam melalui kegiatan keagamaan yang dilakukan. Selain itu, diharapkan pengurus tetap memperhatikan, menampung dan menindak lanjuti saran dari jemaah untuk kemajuan masjid.
2. Diharapkan pengurus masjid membuat himbauan kepada jemaah masjid Pancasila agar turut serta dalam pemeliharaan fasilitas serta inventaris masjid, seperti mengembalikan yasin ke rak buku setiap selesai menggunakannya, menggantung mukena selepas pemakaian, mengembalikan sandal ke rak sandal ketika selesai wudhu dan selesai dari wc, dan menjaga kebersihan dengan cara membuang sampah pada bak sampah, dan memarkirkan dengan tertib transportasi di halaman parkir. Himbauan tersebut bisa dengan cara meletakkan tulisan himbauan di papan pengumuman masjid agar bisa dilihat oleh jemaah.
3. Pada struktur organisasi terkait dengan kedudukan penasehat dapat menggunakan garis koordinasi (garis putus-putus) saja, bukan garis

wewenang (seperti pada tabel 4.1 pada bagan struktur organisasi).

4. Peneliti selanjutnya bisa melanjutkan penelitian ini dengan meneliti pada aspek Imarah di Masjid Pancasila.